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兰考11位县委常委相互批评 用时超13个小时

“会场上挨批，像针在扎”
县委书记恳求：“向我开炮”
县长：陪了6任书记，失落、不平衡，反问自己为啥不满足
□人民日报记者 龚金星 王汉超 曲昌荣

兰考，是第二批群众路线教育
实践活动中习近平总书记的联系
点。3 月 18 日，习近平专门听取兰
考县教育实践活动情况汇报，并发
表重要讲话。他指出，要用好批评

和自我批评武器，有一点“辣味”，让
每个党员干部都能红红脸、出出汗。

按照总书记“深学、细照、笃行”
的要求，县委班子从4月初开始，集
中抓学习，开门听意见，相互谈心交

心，反复对照检查。县委常委班子
集中两个半天、10 个夜晚集体学
习，深入研讨交流，联系兰考改革发
展实际和干部作风建设实际，反思
兰考发展现实困难。

集中抓学习，开门听意见

县委书记发出“兰考之问”：恳求向我开炮

8 日当天，11 位县委常委做对
照检查，开展批评与自我批评，中央
第一巡回督导组组长周声涛、河南
省委书记郭庚茂等参会。郭庚茂主
持会议，开门见山，提出了端正态
度、直奔问题、实事求是、大胆批评、
民主团结五条要求。

兰考县委书记王新军第一个
发言，做个人对照检查。他是焦
裕禄同志之后的第十四任县委书
记，发言不久，他就发出了被很多
人压在心里的“兰考之问”：为什
么守着焦裕禄精神这笔财富，50
年了经济仍比较落后，10 万人没

脱贫？为什么兰考集体上访、越
级上访还那么多，社会矛盾大事
小事不断？扪心自问，职责履行
好了吗？

王新军分析，说到底，面对困难
和问题，是自己冷却了，退缩了，摆
困难、讲客观多了，自我要求标准低
了。“去年1月，袁厉害收养的孩子，
在自己家烧死了 7 个，烧伤了 1 个，
这是我们长期漠视群众疾苦的恶
果，能不愧疚？！”王新军自问：缺乏
担当，得过且过，怎么对得起兰考
83 万人民，焦书记在兰考的沙丘
上，看着我们呐！

王 新 军 一 一 袒 露 ，一 一 剖
陈 。 自 我 检 查 深 切 处 ，几 成 痛
陈。王新军对照检查后，恳求“向
我开炮”。其他县委常委不留情
面，对王新军的批评最细最集中，
时间比别人多一倍。这些意见，
大致集中在三方面。一是作风武
断，别人意见没听完就拍桌子，

“让人见你就怯，被骂得晚上睡不
着”。二是遇事先定调，日久不免
一言堂。三是大包大揽，政府性
工作事无巨细管，让其他领导无
所适从。数了数，大家总共对王
新军提出了 29 条批评意见。

立行立改
“洗澡治病”成常态

5月9日上午，习近平总书记
来到焦裕禄干部学院，参加并指
导县委常委班子专题民主生活
会。习近平发表重要讲话时，对
兰考教育实践活动前一段工作和
县委常委班子专题民主生活会给
予充分肯定，指出作风建设要经
常抓深入抓持久抓，不断巩固扩
大教育实践活动成果。

聆听了总书记重要讲话，兰
考县委常委班子成员纷纷表示，
总书记两次来兰考调研指导，既
对搞好教育实践活动作出重要
指示，又亲自出席指导县委常委
班子民主生活会，大家深受教
育，终身难忘。

王新军说，反“四风”必须要
从每一件事情入手，立行立改。
接下来一定要将民主生活会的
成果保持下去，让“洗澡治病”成
常态。

会议从上午8点半开始，过了
12点，才进行了4位同志。郭庚茂
要求，为保证批评与自我批评质
量，发言不限时长。会议又从下午
一直开到晚上将近10点。相互共
提出批评意见313条。

县委常委们一致感慨：“尽管
会下都相互提过，但在会场上挨
批，还是像针在扎。”“检查自己，
像照着镜子扇自己脸。”他们又坦
言，接受批评是沉重的，但也收获
了一种前所未有的轻松。

民主生活会开到深夜，郭庚茂
不时予以点评引导。他还帮助深
刻剖析了一些现象，坦承“上下联
动，问题在下，根子在上”“这个问
题责任在省委”。

郭庚茂说，“兰考之问”问得好，
焦书记去世50年了，兰考没有根本
上改变面貌。现在再苦再穷，比焦书
记那时候好多了，为什么群众对我们
不满意？为什么我们会在作风上脱
离群众？说白了我们变了，变成“官”
了。要看到脱离群众的危险性，从党
的事业高度去看存在的问题。

从上午开到晚上10点
提出批评意见313条
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5月8日，河南兰考县委常委班子召开专题
民主生活会。会上不断听到掏心见胆的话，
撞击人心。一句句发言真刀真枪，火辣辣叫
人出汗。

回访

5月

县委副书记、县长周辰良对照
检查讲得动情。他在兰考当了8年
副县长、5 年县长，陪了 6 任县委书
记、4任县长，自己也年近50岁。

他曾为此失落、不平衡。但在对
照检查中，他问自己：为什么不满足，
有失落？因为更多考虑的是自己，用

权不是为百姓！当讲到 2012 年农
田水利因缺乏实地调研，忽视了乡
与乡之间水利衔接，引来黄河水，
却有1万多亩地灌不到，站到地里，
看到大片麦子枯萎，周辰良哭了。

但同志们的批评并没有因此放
松，意见足足有30条。批他工作过

于自信，经验主义，“中军帐里发令
牌”。多位常委提出，百昱光电和福
临银基服装城项目，由于周辰良急于
求成，缺乏科学论证，造成项目至今
处于半停产状态。整个相互批评过
程中，“辣味”始终弥漫，“交锋”时有
发生。


